关于1922年香港海員罢工的几个問題

金应熙

1922年1月12日至3月8日的香港海員罢工,已經过去四十年了。这次罢工是近百年来中国人民对英国帝国主义进行斗争中的第一次大规模的胜利,又是中国共产党成立后中国工人第一次罢工高潮的开端,在中国工人运动史上具有重大意义。

关于这次罢工,过去已有人作过不少研究①。但是,有几个問題还待进一步解决: 罢工期間斗爭形势的发展問題;海員工入斗爭策略的特点問題;中国共产党和中国劳动組合书記部如何帮助并指导这次罢工問題;广州国民党政权对海員罢工的态度問題等。本文拟根据目前找到的一部分原始資料就上列問題作一些初步的探索。

(一)罢工斗争的三个阶段

香港海員罢工刚一开始,香港英国当局就立即支持輪船資本家,对海員施行高压, 从而使罢工自始就带有直接反对英帝国主义的性质。罢工坚持了五十六天,规模不断扩大。罢工开始一星期后,罢工海員人数是六千五百人。一月底发生香港运輸 工 人同 情 罢工,使罢工人数增至三万人以上。到3月1日,又发生了全港工人的同情总罢工,使 罢工人数激增到十万人以上。罢工的两次扩大,使斗争形势发生較大的变化,将罢工斗 争分成三个阶段。

在第一个阶段(1月12日至一月底)中,海員工人克服了少数領导人在英国当局高 压下的动摇,按照罢工前原定計划紛紛回到广州,組織了糾察队,分头到广东各个港口 去,禁止把粮食运往香港,对香港实行封鎖。同时,又积极进行組織香港运輸工人的同 情罢工,以加强对香港英国当局和輪船資本家的压力,迫使他們迅速接受海員所提的条 件。

② 邓中夏同志的《中国职工运动簡史》第四章专章論述了这次罢工。此外如宜彬的《香港海員大罢工》、中国科学院广州哲学社会科学研究所历史室的《广东海員斗爭簡史》等,都是有关这次罢工的专者(《簡史》未刊印),作者在研究中得到这些书的不少启发。下文叙述中,資料出自邓书的,不再一一注明。

英国当局和輪船資本家的态度,此时十分蛮横。由于翟汉奇等的动摇,英方认为海县工人是不难对付的,又由于这时罢工的还只限于数于海員,英方指望通过在上海、印度、菲律宾等堆招募新海員来代替罢工海員的方法,可以彻底破坏罢工。因此,他們拒絕和海員談判,于1月18日撤回原来提出的增加工資条件,夏理德拜且威吓罢工海员說,如果再不屈服,就将永远失掉工作②

事情的发展出于英帝国主义者的意料之外。招募新海員的毒辣手段,在中国各地工人一致支援罢工海員的斗爭的坚强陣綫面前,遇到很大的挫折,沒有显著的效果。一月底香港运輸工人战胜了英当局的重重阻挠而举行了同情罢工,香港出入口货物无人起卸,工商业顿时陷于停滞。英当局于2月1日下令封闭海员工会,稍后又封闭同德、集暨、海陆理货员等工会(都是运輸工人的工会),但这些高压手段,絲毫不能阻止罢工的扩大、

运輸工人的果工使斗爭进入第二阶段。英帝国主义者眼见破坏異工已非单純高压所能尽效,不得不同意坐下来談判。談判断續进行了近三个星期。英国当局一方面唆使在它控制下的香港东华医院、华商总会等机构出面"调停",希图把海員騙上"先行复工,条件后議"的圈套,一方面則通过駐广州的英国領事詹美逊,向广州国民党政权进行拉攏,希望在广州掌握軍政实权的陈炯明,帮助英方限制和阻止海員罢工的继續发展。

Ë

1

代表滑全体罢工海員的意志,海員积极分子苏兆征、林伟民等④在談判中进行了坚决的斗争。談判中首先遇到的关鍵問題,就是海員工会的启封和恢复。英国当局认为这有关它的"威信",提出要海員工会改变名称和地址以后,英方才能註工会恢复活动。海員中的少数动搖分子,竟然主张註步,将香港海員工会改为支部,总会 迁 回 广 州,"以为变通之計,庶港政府易于接納"。⑤苏兆征等坚决反对这样的意 见。在 談 判 当

② 《印封大兰王教料》(以下引文简称《資料》)第14—15頁。这是上海申报有关海員罢工消息的汇算, 现藏户用户印图的馆。

④ 海县工会在談判中的四个代表,最初是游兆征、翟汉奇、卢俊文、陆常告。2月15日,原任海县工会会 长的陈炳生因杀害妻子被拘,苏兆征被选继任会长,代表由林伟民代替。

^{3) 《}資料》第49頁。

中,香港的紳士們紛紛要求海員代表妥协、退計, 苏兆征起来說: "我們 来港 談 判 以 前, 各同人对于恢复'中华海員工业联合总会'十个字, 万众一心, 表示如果 不恢 复 会 名, 宁愿一齐死在广州城, 都不愿回到香港。这样, 我們决不能 接 受 更 改 会 名 的 做 法。"⑥的确, 这不是簡单的一个工会名字的問題, 而是英帝国主义者是否在中国人民的团結面前承认失败的問題, 是必須据理力争的。

到了二月中旬,罢工海員坚持斗争的困难一天大似一天。一方面,罢工經費不足,許多罢工海員在隆冬中睡地板,又无被盖,每人每天只吃上两頓一角錢的飯,生活十分艰苦。又一方面,这时从国民党广州当局(特別是陈炯明)到广东的商业資本家都不愿罢工坚持下去,催促罢工海員們迅速收束罢工,"见好收蓬"。苏兆征等人,在中国共产党和广东劳动人民的鼓励和支持下,和絕大多数海員一起坚持斗争。海員們斗志昂扬,彼此互相勉励:"頂硬上,兄弟,咪俾人䏲小(粤語:"不要让人看輕")!"海員們終于击破了英国当局所策动的接二連三的"調停"丑剧,把斗爭坚持下去。

3月1日全港工人的同情总罢工使斗爭形势发生了进一步的变化,使罢工斗爭发展 到第三个阶段。英国当局虽然立即宣布戒严令,調集大批兵舰,禁止火車通行,企图以 暴力阻止罢工的实现,甚至对步行回广州的罢工工人开枪射击,造成3月4日的沙田惨 案,但是,全港工人不順英帝国主义这一切横暴的干涉,仍然实现并扩大了总罢工,使 全港各行业都不得不关門,香港頓时变成了死港。

在中国人民的沉重打击下,老练、狡猾的英国当局估計了当时的斗爭形势。它也知道,罢工继續发展下去只会給它带来更不利的后果,因此,必須以在一定程度上承认失敗来換取罢工的結束。这时,詹美逊和陈炯明已經更密切地勾結起来。为了取得英帝国主义对他背叛孙中山的更大帮助,陈炯明公开出面要海員工人恢复和英当局談判,并且派出广东政权的代表陆敬科参加会議。3月5日,談判达成了协議,英国当局屈服了。3月6日,英当局明令取消封閉海員工会的反动命令,并且同意"撫恤"沙田惨案的死难者;輪船資本家同意增加工資約百分之二十。6日下午,香港会督代表英国当局送回工会招牌,十几万人看着"中华海員工业联合总会"的牌子緩慢地升起来,"工人万岁!""海員工会万岁!"的欢呼声响彻了香港,人民庆祝了自己的胜利!

(二)海員斗爭策略的特点

海員罢工中,海員斗爭策略的显著特点是同盟罢工和經济封鎖的密切配合。在此以前,中国人民在反帝斗爭中曾經分別运用过这两个武器。1858年,在反对英法侵略軍侵占广州城的斗爭中,就有二万多香港工人罢工回到广州,使"夷人身司炊爨,不堪其苦"⑦。1884年,香港船舶修造业工人、搬运工人等,又曾为反抗法国侵略和英当局的

⑥ 〈資料〉第56頁。

② 夏 燮:《中西紀事》卷13,《粤民义师》。

压迫而举行过同盟罢工®。至于經济絕交,从1905年反美爱国运动以来,中国人民會对不同的帝国主义国家多次使用过这种斗争方式。香港海員罢工在过去的斗爭經驗基础上有进一步的提高。

罢工爆发前,海員們就已有較周密的布置。1921年6月4日,在工会全体同人大会上决議成立加工維持团,这是准备罢工斗争的专門机构。以后又在維持团领导下成立"征求队"、"劝捐队"、"宣传队"、"防护破坏罢工队"、"交通队"等,并且在香港設有秘密机关,以便促进罢工的实现和争取胜利。在广州还設立总办事处,准备接待罢工爆发后回广州的工人。

罢工开始后,广州办事处組織了糾察队,分派到广东各港口去,禁止粮食輸港,并对內河和沿海的輸渡实行严密管理。当时广东的內河航綫只有得到海員工会的批准和监督才能通航®。在汕头另外設有分办事处,对香港也严密封鎖。汕头商会曾向分办事处請求,对于专运粮米的船只,准予航行入口,因分办事处不同意,卒无法实现®。

这一套由罢工海員执行經济封鎖的办法,是前此反帝斗爭中所未见的,非常有力。 英帝国主义者为了突破封鎖曾經作了疯狂的尝試。罢工开始后第一星期,它取得了陈炯明(当时是广东省长)的許可,派遣海軍駕駛平时来往省港的"金山"、"香山"两般輪船,到广州来,妄想采买粮食、菜蔬。但在罢工海員和广州工人的合力封鎖下,"旣无搬运工人肯落貨,又无船艇肯接人上船",結果完全失敗®。在严密封鎖下,香港航运停頓,物价飞涨,帝国主义者受到了极其沉重的打击。

同盟罢工和經济封鎖配合,更增加了經济封鎖的威力。在运輸工人罢工以前,輸船資本家用招募新海員的办法,可以有一些船只偷偷摸摸起卸貨物逃去,到运輸工人全体罢工后,航运更完全停頓了。英国当局惊呼罢工"陷本殖民地生命于危险之境",派出大帮軍警监押运輸工人工作,美其名曰"保护"。但是,运輸工人都不愿受到这样的"保护",又紛紛离开香港,回到广州@。英国当局始終沒有办法能够冲破經济封鎖。

对香港經济封鎖时間一久, 在罢工海員方面也发生了两个問題。

一是商人营业問題。在經济封鎖中对港貿易停頓,商人特別是进出口商少了許多生意可做,势必要求迅速解决罢工。当时上海商人和广州商人因生意停頓都异常焦急。上海粤侨商业联合会致电香港华商总会,催促他們赶快出面"調停" ②。二月初,英国当

⑤ 万汉奇强: 《一八八四年香港人民的反帝斗争》。載《近代史資料》,1957年第6期。又李明仁: 《一八八四年香港罢工运动》。載《历史研究》,1958年第3期。

^{9 1922}年《三水关貿易季冊报告》: "二月初旬,海員特准中国广威輪船(由三水)开往梧州,派有一班 佩 带襟章之会員在船监督。"1922 年广东各海关貿易冊中,尚載有罢工海員管理航运及貿易的許多資料

如 1922年《汕头关貿易季冊・貿易情形論略》。

^{4 《}工人周刊》29号, 1922年2月12日出版。

^{● 《}广州英久日报》1922年2月3日。见該报1-3月合訂本,藏中山大学图书館。

^{(1) 《}資料》第6頁。

^{• 28 •}

局实行禁止白米、面粉、煤炭出口等所謂报复措施后,广东商人惶急万状, 认为"海員罢工, 凡与港沪来往各行号及办出入口貨商店均受影响, 商务因之停滞, 物价由是奇昂, 牵动各方, 咸受損失, 重以粤地粮食素絀, 危机万状" @, 因而他們都主张 調停、妥协。由于他們本身和帝国主义也有一定矛盾, 又由于不敢甘冒违背"一致对外"原則的大不韙, 广东商业資产阶級还不敢公然站到英帝国主义方面; 但是, 他們对自己的一点"生意"特別关切, 更不愿意看到航运只有在海員管理下才能进行的局面延长下去, 所以他們又极力劝誘海員們"适可而止", 从早了局。在三月初的談判中广东商业資本家代表出了不少的力量, 事实上从旁帮了詹美逊和陈炯明的忙。

一是帝国主义内部矛盾問題。第一次帝国主义世界大战以后美、英帝国主义争夺中国商品市场十分尖銳。香港海員罢工在美帝国主义看来是他們取英国而代之的千載一时的机会。美国人伪善地对罢工海員表示同情。上海《大陆报》发表社論对香港英国当局无理封閉海員工会的暴行加以嘲駡,說这种行为和沙皇与德国霍亨索伦王朝警察制度底下的做法是一样的。《大陆报》并且駁斥了《字林西报》的造謠,指出《字林西报》說的"如果接受罢工海員所提条件,以后每月每船須增加支出一万到一万五千元"是"对公众的欺罔"6。 罵得倒填痛快,可是我們不会忘記,首先采用招雇菲律宾籍新海員的手段来破坏海員罢工的,正是美国的太平洋、提督等輪船公司,他們一下子就开除了中国海員二千多人69,而且正由于这一毒辣手段已經收到了一定效果,到二月中旬美国輪船滞留香港的为数不多,美帝国主义者才能那样輕松地以隔岸观火的态度来說风凉話。不管怎样,如何利用帝国主义者的內部矛盾,使它們不会协而謀我,进而使我們能够更有力地打击当时的主要对象,这是罢工海員面对的問題。

海員罢工时間不长,罢工的領导还不統一,也不够强,因此对这两个問題都沒有能够很好解决。1925—1926年的省港大罢工继承和进一步发展了海員罢工的斗爭策略,又重新遇到这两个問題。如所周知,省港罢工委員会在中国共产党的領导下制訂了"凡不是英国貨英国船及經过香港者,可准其直来广州"的中心策略。执行这一中心策略的結果,"解除广东經济的困难,保持广东商人的中立,拆散帝国主义的联合战綫,最后还促进广东經济的独立发展"。②这一中心策略的正确乃是省港大罢工得以坚持如此长久的岁月的原因。我們在前后对比中可以看到中国工人阶級反对帝国主义的斗爭策略的发展,而且还可以体会到,中国工人只有在自己的政党——中国共产党的直接領导下,才能够更好地制定并且运用正确的策略,以取得对敌斗争的胜利。

T

[《]資料》第54頁。

¹⁹²²年2月5日《大陆报》社論,轉譯自《广州英文日报》。《申报》曾摘譯这个社論为文言。

❷ 〈資料》第24頁。由于美国輪船公司搶先雇用新海員,开走了一些船只。到2月中旬,在停泊香港口內的166艘輪船中,美国船只有8艘。

⁴ 邓中夏: 《中国职工运动简史》,人民出版社1953年版、第236頁。

(三)国民党政权对海員罢工的态度問題

海員黑工期間, 孙中山領导的国民党在广州建立革命政权, 但是, 掌握軍事、政治 大权的陈炯明却正在策划着背叛孙中山的密謀。黑工結束后不到半个月, 孙中山北伐的 支持者邓辉被暗杀, 这是陈炯明叛变活动的开始表面化。这年六月, 陈炯明 炮 击 总 統 府, 正式叛变孙中山, 投到帝国主义和北洋军閥的旗下去了。因此, 在探討国民党政权 对海員罢工的态度时, 应該把孙中山和陈炯明分别开来考察。

孙中山在海員中是有相当影响的。在辛亥革命后,他在日本横滨联絡陈炳生等成立 "侨海联义社",担任运輸軍械等革命工作。以后"海員慈善社"和"中华海員工业联合总会"的成立,孙中山都曾予以贊助®。在海員罢工爆发时,孙中山領导下的国民党是贊助罢工的。在广州市国民党支部、广东群报社等处設立招待罢工海員的住所,国民党方面张继、谢英伯等(他們又标榜无政府主义),也被派参加罢工总办事处的工作®。

但是,到了罢工的第二个阶段,国民党的态度就有点改变了。二月初,国民党外交人員陈友仁写信給《字林西报》,声明孙中山的政府并不对海員罢工負有责任。接着,国民党报刊相继发表社論,主张罢工海員从速与英方談判,接受"調停",适可而止愈。

国民党态度的改变, 其原因可以从上述国民党人員和报章的言論中看出来:

陈友仁說孙中山拜不贊助海員罢工: "已經着重指出过广州和香港之間的經济依存性。我还要指出: 孙大总統正在筹备一項軍事行动,其成敗可能大受广州方面工业不安宁的影响,因为广州乃是孙中山向长江流域进軍的主要供应基地®。"这就是說,国民党政权需要英国当局的經济援助,正在准备北代的孙中山不愿意在广东和英国发生重大冲突,以免影响主要供应基地的安宁。

«广州英文日报》社論說: "在海員罢工中受到最沉重打击的人乃是中国人。金錢的損失和物資的浪費都是很大的。…… 計眞、严肃的人們,有誰愿意罢工延长下去呢?" 又說: "我們自己的房屋里有很多水葯,我們不能够对邻居火灾中火星四射表示快乐的。" ◎ 这就是說,国民党領导分子因广东商业資本家遭遇損失而感到切肤之痛,而且担心香港海員罢工会引起广州的罢工浪潮,給他們带来大的麻煩。

国民党对海員罢工由支持轉为冷淡,这是資产阶級在民主革命中两面性的表现。他 們还沒有理解到,孙中山北伐的成敗,主要取决于是否获得工农群众的支持,而一个对

❷ 《中华海具工会二十年之帝斗史略》。截《劳动季报》第1期,1934年4月出版。

⁹ 在海員罢工初期、国民党給予罢工的一点帮助,資料散见当时报刊。此处系根据长野朗: 《 支那 9 劳动 运动 > 第224—225頁,因資料比較完整,所載事实已經查对,大致无誤。

⑩ 陈灰仁信,见《广州英文日报》2月17日。《广州英文日报》于2月6日、20日均有社論論海員罢工

⁴⁰ 同注: 40.

²⁹ 同注20

^{• 30 •}

工人阶級反帝斗爭采取漠視态度,希望它越快結束越好的政权,是不会得到工**次**群众的 热烈支持的。

至于陈炯明对海員罢工的态度,則自始至終是从他的策划中的政治阴謀出发的。

在罢工初发生时,陈炯明对罢工也极力表示贊助,每天由广东政府給海員借款数千元。他这样做的目的,是为了减弱孙中山在海員中的影响,妄图将海員 收 为 己 用。但是,陈炯明的盘算落空了。罢工海員們也非常明白陈炯明帮助罢工的內幕,他們利用了陈炯明的經济接济,而始終未被陈炯明利用去作政爭的工具會。

随着罢工进入第二阶段,英帝国主义对陈炯明使用了軟硬雜施的办法。一面禁止自 %、面粉、煤炭等出口,对广东实行反封鎖,又一面則由詹美逊进行收买,暗示可以向 广东政府借款和投資。陈炯明急于要得到英国的經济帮助来反对孙中山,就不惜对海員 罢工进行干涉和破坏了。

二月下旬,英国当局策动的几次"調停"都被海員代表拒絕,全港工人总罢工一触即发。这时,英方急想在总罢工爆发前获得解决,便极力催促陈炯明为它效力。陈炯明指使其党羽两广交涉署人員李錦綸对苏兆征等施加压力,要罢工海員接受英方条件,并說明"若海員开大会,省长可到场解說",企图以省长的地位迫使罢工海員屈服。苏兆征当即指出英方条件离海員要求尚远,拒絕接受,陈炯明沒有达到目的命。

香港全市工人总罢工后,英国当局已到山穷水尽之境。对总罢工的高压引起了广东 人民的无比憤慨,一场更大的反帝风暴即将到临。老奸巨猾的詹美逊见事势危急,即于 3月2日赴港密商对策,次日致电陈炯明請广东政府派代表与海員代表一同往港談判。 陈炯明接电后,派出交涉署的陆敬科前往,渴想早日恢复貿易的广东总商会代表也一齐 出发。在这次談判中,英国当局虽然不得不接受海員方面大部分的条件,但是却狡猾地 拒不提供有效的保証。輪船資本家也不肯补还罢工期間海員工資。陆敬科和英方唱双 簧,做好做歹,由何东虚伪地担任罢工期間海員工資的支付。3月5日,协議签字了靈。

这时广州城內已遍传沙田惨案的消息,人心激憤,在沙面区工作的中国职工立即酝酿罢工。陈炯明一面出示保护英国侨民,阻止沙面华工的罢工准备活动,一面又亲自出 馬对数千海員誹話,动員他們接受协議条款。他把罢工称做"工潮",說罢工使香港和广州的商民同样遭受損失,因此罢工的結束是值得欣幸的。

陈炯明和詹美逊为海員罢工的結束而互相庆賀、致謝。正是这同一个詹美逊,在四年后安排了对广州游行群众的屠杀,造成沙基惨案。在惨案发生前夕的一封信里,詹美逊悍然預告了要对中国人民开枪: "吾人必須預先采取手段,以防止类似在鎭江、九江、汉口曾經发生的群众暴行(按:指群众的反帝斗争)。若不幸此間发生同类事故,

❷ 邓中夏: 《中国职工运动簡史》,第59頁。

❷ 《資料》第92頁。

❷ 〈資料〉第99—101 頁紀陆敬科对記者談調解經过甚詳細。参看〈广州英文日报〉3月5日—7日。

煽动群众作出暴行的那些人必将碰得头破血流。" @ 这就是陈炯明諂諛地称为中国亲爱友人的詹美逊的狰獰面目!

海員罢工虽然胜利了,但是胜利的基础不够牢固。由于海員們沒有能够抓紧罢工第三阶段的有利斗爭形势,乘胜追击,使英国当局和輪船資本家完全接受海員的条件幷提供切实的保証,所以后来英方得乘海員工会組織渙散的弱点完全不肯履行协議的条件。

陈炯明则因执行英帝国主义的意旨得力而获得主子的宠信。他在不久以后就公开背叛孙中山,并于1923年和英国进一步商定秘密借款。陈友仁談論什么"广州与香港間的經济依存性",他是錯了,只有陈炯明之流能够得到英国侵略者的"慷慨"援助,反帝的孙中山和帝国主义者之間是談不上經济依存的。

(四)中国共产党和劳动組合书記部对罢工的帮助問題

中国共产党和在党領导下的中国劳动組合书記部对香港海員罢工作了有力的援助。这些援助对罢工的胜利起了决定性的作用。

上文會經說明,在罢工第一阶段里,英当局和輪船資本家把破坏罢工的希望寄于招募新海員。他們特別希望招到上海的甬籍(浙江宁波)海員。在中国海員工人中,宁波海員的人数仅次于广东海員®。由于地域和行帮观念的影响,双方过去还沒有能够很好地闭結合作。1914年宁波海員罢工,因广东海員未能全力支持而失敗❷。帝国主义者抓住这一点,认为大量招募宁波海員来代替香港海員是有把握的,这就可以彻底破坏香港海員罢工。他們于海員宣布罢工后立即发出火急电报,指使其在沪代理人桂阿毛等招募宁波海員。

中国劳动組合书記部在海員罢工发生后即发动上海各工团組織"香港海員后接会", 幷对帝国主义者招募新海員的阴謀展开斗爭。书記部李启汉同志因为到桂阿毛住宅提出 警告,被暗探逮捕。到被释放出獄后,他又和朱宝庭等赶到碼头上对应募海員进行劝說, 反复肼明天下工人是一家、工人不能破坏工人的事的道理。由于书記部在上海海員中作 了广泛的宣传工作,帝国主义代理人在上海能招到的新海員人数不多。这些新海員路經 汕头时,又被汕头办事处說服而回去了一大半。第一批新海員到香港的不足三百人會。

帝国主义者招募宁波海員的計划受到打击,使他們破坏海員罢工的阴謀不能实现。 从別处(菲律宾、印度)虽然招来了一些"海員",可是人数不多,作用很小。拿菲律

[№] 伦敦《秦晤士报》1925年6月25日。轉引自博尔格:《美國政策与1925—1928年的中国革命》第41頁。此处譯文,系用余絕武同志的譯文,謹注明。

② 邓中夏: **〈**我們的力量**〉**。載**〈**中国工人**〉**第2期。中夏同志估計,远**洋輪船中的华籍**海**員,宁波**人約四万以上,广东人約六万以上。

^{28 《}民声》,第21号。

⁶⁹ 宙 加: 《海員朱宝庭》,第26—29頁。

^{• 32 •}

宾"海員"来說,他們原来大部分都不是在輪船上工作的,因貪图資本家的临时高薪給而来,但技术很差,两三个人才能做一个中国海員的工作。他們既患量船,又患思乡病,与其說是对航行的帮助,不如說是妨碍@。雇用这样的人当然不能代替香港海員了。

到罢工的第二阶段中,罢工海員的困难日增,在帝国主义者的"調停"騙局下,少数領导人发生动搖,而国民党政权与广东資产阶級更从旁施加压力,此时海員要坚持下去,所急需的是全国人民的支持、鼓励,而特別需要斗爭策略上的指导。中国共产党和劳动組合书記部发动了远在北方的鉄路工人,組織后援会,捐款援助。京汉、京奉、京 綏、津浦各鉄路俱乐部同人,决議每人捐助一日薪金,京汉路火車头上堅起"援助香港海員"的大旗,往来北京汉口。这些在北洋軍閥反动政权下的空前壮举,对于艰苦奋斗中的海員工人是极大的鼓舞。

二月中旬,中国共产党广东支部发表《敬告海員罢工》。在这个文件中,首先指出海員們的要求是正当的,是不会失敗的,勉励海員們继續斗爭,声明共产党将尽力为之后援。接着,文件指出資本家有很多阴謀詭計,我們必須加紧提防,着重提出海員們要"坚持到底"和"团結一致"。文件說: "我們最后向船东提出的条件,那是……为爭个人生存上最低限度上的一种,断不可因威胁利誘而稍形退乱,任何人出面調停,必須如愿相偿,方可应之"。又說: "我們劳动者战胜資本家的优点,就是仗着人数多,合起群来,有阶級觉悟,若使不能团結行动,資本家就不难用种种方法把你各个击破。"即

这些建議是根据当时罢工斗爭具体情况提出来的,是符合斗爭发展的实际要求的。 特別是"坚持提出条件、不可稍形退計"这一着,是針对帝国主义者"先行复工、条件 再議""由調解人(华商总会或全港工团)担保,先复工再恢复工会"等等"調停"騙 局的唯一正确对策,对于罢工海員坚持斗爭有一定的指导意义。

二月下旬,全港工人总罢工迫在眉睫,英国当局为图打消这个总罢工,乃策动"华人机器会"发动所謂全港工团調解,企图以工人制止工人。海員工会得到消息后,即召集大会决議反对,群众情緒激昂,高呼"工人兄弟团結一致""打倒調停机关"等口号。在罢工海員反对"全港工团" 調停的通电中,严正指出: "經在省城……議决提出九条件,須船东完全承认乃行开工,若船东不能全认,則无調停可言。如有退赴,則同人誓死不承认也。且华人机器会同为工界一分子,調人資格宜由第三者任之,以示大公。"◎香港各工团接此电报后,都觉悟到是受英当局的愚弄,便立即取消调停,一心惟备发动总罢工。

不难看出,罢工海員大会和他們发出通电的提法,是受到中国共产党广东支部《敬

[《]广州英文日报》1922年2月15日刊載:《罢工結束后菲律宾海員是否会被留用》》按英当局和輪船資本家在二月份內仍然极力招募新海員,最后共募到宁波海員二千多人。但是,在运輸工人罢工后,光是招到海員已經无济于事,海員中广东帮与宁波帮行帮思想的消除,到1925年方才解决。

⑩ 中国共产党广东支部: 《敬告海員罢工》(鈔本)。

② 《資料》第88--90頁。

告海員罢工》一文的启示的。

由于中国共产党对海員罢工作了重要的帮助,当时海員积极分子如苏兆征等就认識了只有共产党才是自己的政党。兆征同志事后說: "我当时到处找党,总找不到手。" @ 經过海員罢工后,广大海員对国民党的动搖有了試識,两相对比,更明白只有在共产党领导下才能得到胜利了。到1923年冬天,海員工会便清除了把持工会的翟汉奇等少数蜕化分子,成为共产党领导下的一支組織坚强的队伍@。

(五)結束語

工人阶級是能够最坚决地和反动統治者进行斗争的阶級,但当他們还沒有自己的馬克思主义政党——共产党来領导,即他們的斗爭还停留在自发斗爭的阶段时,那么斗爭的結局終归不免于失敗。这是职工运动全部历史所已証明的真理。

香港海員罢工同样証明了这一真理。海員罢工是在中国共产党成立以后发生的。共产党一成立,立即把主要力量放在工人运动的領导上去,并为此成立了中国劳动組合书記部。海員罢工从工人运动的全局看来乃是党所領导的全国工人斗争的一部分。党和书記部的帮助和指导对于海員罢工的坚持到胜利起了决定性的作用。从中国工人运动整个历史来說,中国共产党的成立标志了中国工人阶級由自在阶級到自为阶級这一轉变的最終完成。海員罢工紧接着取得百年来中国人民反对英帝国主义的头一次大规模胜利,这 絕不是偶然的。

但是,当时中国共产党对海員罢工还沒有可能直接領导,在罢工的領导人中还沒有 共产党員,这一情况又使得罢工的胜利不够彻底和巩固。由于海員工会的領导还不統一, 杂有陈炳生、翟汉奇等动摇、妥协分子,到罢工最后阶段中,就沒有能够掌握有利斗爭形势 坚持条件,結果最后协議的条件,增加工資数額和海員原提的数字还有相当距离,取消 包工制的规定亦不明确,授敌以隙,致使帝国主义者和輪船資本家以后得乘机反复,破 坏条約60。这又告訴我們,工人阶級必須在共产党的領导下坚持到底,才能取得对敌斗 爭的胜利,而且必須不断純洁自己的队伍,加强組織的战斗力,才能巩固胜利的成果。

香港海員罢工在中国职工运动史上的意义是很大的。它沉重地打击了英帝国主义及 共走狗,显示了中国共产党在中国革命中的領导作用,并且推动了全国工人运动的高 涨,标志着中国工人阶級由自在的阶級向自为的阶級的轉化。通过这次罢工,还教育了 中国工人阶級学会了在反对帝国主义的斗争中运用正确的策略,培养了苏兆征、林伟民等 中国工人阶級的优秀領袖,提高了广大海員工人的思想觉悟,充分証明了恩格斯在《英 国工人阶級状况》中提出的"罢工是工人的軍事学校"的著名論点。

³³ 邓中夏:《苏兆征同志传》。

呦 苏兆征、林伟民等同志到1924年后才加入中国共产党,但在此以前,党对海**員工**会已經有坚强的領导。

⁶⁶ 苏兆征: 《中华海員工业联合总会报告》。截《第一次国内革命战争时期的工人运动》第174—181頁。